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1．調査の目的 

 

 小金井市議会は、議会の機能を発揮するため、これまで議会運営のあらゆる分野で議会改

革を行い、市民に開かれた議会、自由かっ達な質疑の保障、少数会派の活動も認め合う議会

をめざし活動してきました。 

 

小金井市議会は、更なる市民福祉の増進及び市政の発展に寄与するため、議会の最高規範

として、議会運営の理念、議会や議員の活動原則や市民参加を推進するルールを明文化する

目的で、５年間の議論を経て２０１６年、これまで積み上げてきた議会運営の基本的な考え

方やルールを整理し、「小金井市議会基本条例」を策定しました。 

 

今回の意識調査（アンケート）は、このような状況のなかで、市議会の活動が市民の方々

にどのように伝わり、市民生活のお役に立てているのかなど、ご意見を伺い、今後の改善の

検討材料として、意見を聴取するために実施しました。 

 

2．調査の方法及び回収結果 

 

（1） 調査期間   

令和４年（2022 年）9 月初旬～10 月初旬 

 

（2） 調査方法   

郵送配布・郵送回収による郵送調査法 

 

（3） 調査対象 

無作為に抽出された１８歳以上の市民２，０００人 

 

（4） 回収結果 

51５通 回収率 25.7５％ 
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3．調査結果 
 

■質問項目ごとの集計結果 

 

●問１ あなたの性別についておたずねします。（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

男性 37.7 194 

女性 58.9 303 

回答しない 1.6 8 

無回答 1.8 9 

 

 

 

 

●問２ あなたの年齢は次のうちどれにあてはまりますか ？（１つだけ） 

 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

19 歳以下 1.8 9 

20 歳代 8.6 44 

30 歳代 13.0 67 

40 歳代 18.1 93 

50 歳代 18.5 95 

60 歳代 16.7 86 

70 歳代 15.0 77 

80 歳代 7.0 36 

90 歳代以上 0.6 3 

無回答 0.8 4 

 

 

 

 

 

 

 

男性, 

37.7%女性, 

58.9%

回答しない, 1.6% 無回答, 1.8%
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●問３ あなたのお住いの地域は次のうちどれにあてはまりますか？ （１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

関野町 0.8 4 

梶野町 9.1 47 

緑町 14.4 74 

本町 17.5 90 

桜町 2.7 14 

東町 15.4 79 

中町 8.8 45 

前原町 12.5 64 

貫井南町 9.3 48 

貫井北町 8.8 45 

無回答 0.8 4 

 

●問４ あなたは市議会に関心がありますか ？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

関心がある 52.7 271 

関心がない 46.7 240 

無回答 0.6 3 

 

 

 

 

●問５ 問４で「 関心がない」を選択した方へ伺います。理由は何ですか？ 

（複数回答可） 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

何をしているかわからないから 37.7 144 

忙しくて考える余裕がないから 23.3 89 

知っている議員がいないから 11.5 44 

市政に関心がないから 11.5 44 

生活にあまり関係がないから 10.7 41 

その他(自由記述) 5.2 20 

無回答 13.4 59 
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井

南
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井
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町
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回

答

割合（％） 0.8 9.1 14. 17. 2.7 15. 8.8 12. 9.3 8.8 0.8

関心がある

52.7%
関心がない

46.7%

無回答，0.6%
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※自由記述あり 

 

●問６ あなたは市議会議員選挙に行きますか？（１つだけ） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

毎回行く 58.3 295 

だいたい行く 17.8 90 

ときどき行く 9.3 47 

行かない 14.6 74 

無回答 1.8 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0%

何をしているかわからないから

忙しくて考える余裕がないから

知っている議員がいないから

市政に関心がないから

生活にあまり関係がないから

その他(自由記述)

毎回行く, 

58.3%だいたい行く, 

17.8%

ときどき行く

, 9.3%

行かない, 

14.6%
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●問７ 問６で「ときどき行く 」を選択した方へうかがいます。市議会議員選挙に行くの

はどのような時ですか？（１つだけ） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

時間がある 42.6 29 

投票したい候補者がいる 17.6 12 

選挙の争点がはっきりしている 8.8 6 

選挙があることを忘れなかった 10.3 7 

天候が良好 7.4 5 

体調が良好 2.9 2 

その他（自由記述） 10.3 7 

無回答 56.4 88 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※自由記述あり 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0% 45.0%

時間がある

投票したい候補者がいる

選挙の争点がはっきりしている

選挙があることを忘れなかった

天候が良好

体調が良好

その他(自由記述）
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●問８ 問６で「行かない」を選択した方へうかがいます。理由は何ですか？  

（１つだけ） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

関心がないため 33.7 29 

ふさわしい候補者がいないため 9.3 8 

仕事のため 16.3 14 

出かけるため（レジャー等） 2.3 2 

病気のため 0.0 0 

高齢のため 8.1 7 

毎回忘れてしまうため 9.3 8 

選挙の争点がはっきりしていないため 9.3 8 

その他(自由記述） 11.6 10 

無回答 50.0 86 

 

 

 

※自由記述あり 

 

 

 

 

 

 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0%
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●問９ あなたは市議会を傍聴に行ったことがありますか？（１つだけ） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

１回行ったことがある 2.9 15 

２〜５回行ったことがある 1.9 10 

６〜１０ 回行ったことがある 0.6 3 

１１回以上行ったことがある 0.0 0 

行ったことはない 91.6 471 

無回答 2.9 15 

 

 

 

 

１回行ったことがある，3%

２〜５回行ったことがある，2%

６〜１０回行ったことがある，1%

１１回以上行ったこ

とがある

0%

行ったことはない

94%
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●問１０ あなたは市議会の本会議・委員会のインターネット中継（YouTube）を視聴した

ことがありますか？（１つだけ） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

よく視聴している 0.0 0 

時々視聴している 1.6 8 

1〜2 回視聴したことがある 48.6 25 

中継があることは知っているが、視聴したことはない 12.8 66 

中継があることを知らなかった。今後は視聴してみたい 33.2 171 

中継があることを知らなかった。今後も視聴する気はない 43.4 223 

無回答 4.1 21 
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1.6%
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12.8%
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中継があることを知らなかった。今後は視聴してみたい

中継があることを知らなかった。今後も視聴する気はない

割合（％） 人数（人）
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●問１１ 問１０で「よく視聴している 」「時々視聴している」「１～２回視聴したことが

ある」を選択した方へうかがいます。音声は聞き取れましたか？ 

（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

よく聞き取れた 4.7 6 

だいたい聞き取れた 14.8 19 

あまり聞き取れなかった 5.5 7 

聞き取れなかった 2.3 3 

無回答 72.7 93 

 

 

 

●問１２ あなたは市議会ホームページを閲覧していますか？ （１つだけ） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

よく閲覧している 1.0 5 

時々閲覧している 8.4 43 

1〜2 回、閲覧したことがある 10.9 56 

ホームページの存在は知っているが、閲覧したことはない 25.7 132 

ホームページの存在を知らなかった 49.8 256 

無回答 4.3 22 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

1.0%

8.4%

10.9%

25.7%

49.8%

5

43

56
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256

よく閲覧している

時々閲覧している

1〜2回、閲覧したことががある

ホームページの存在は知っているが，閲覧したことはない

ホームページの存在を知らなかった

よく聞き取れる,4.7%

だいたい聞き取れる, 

14.8%

あまり聞

き取れな

い, 5.5%

聞き取れ

ない, 

2.3%
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●問１３ あなたは市議会だより（年４回発行）を読んでいますか？ 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

全部を読んでいる 11.8 60 

関心のある記事だけ読ん

でいる 
58.3 297 

読んでいない 29.9 152 

無回答 1.5 8 

 

 

 

 

◆「読んでいない」を選択した場合にお答えください。 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

市議会だよりを知らない 40.3 56 

記事がつまらない 32.4 45 

その他（自由記述） 27.3 38 

無回答 3.5 5 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※自由記述あり 

 

 

全部を読んでいる, 

11.8%

関心のある記

事だけ読んで

いる, 58.3%

読んでいない, 

29.9%

市議会だよりを知らな

い, 40.3%

記事がつまらない, 32.4%

その他(自由記述), 27.3%
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●問１４ 問１３で「全部を読んでいる」「関心のある記事だけ読んでいる」を選択した方

へうかがいます。 

特に興味をもって読んでいる記事があればご記入ください。（複数回答可） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

定例会の概要 12.5 87 

審議した主な議案 27.8 194 

議案の審議結果（採決態度一覧） 22.9 160 

一般質問 15.6 109 

意見書・決議、請願・陳情の審議結果（採決態度一覧) 17.3 121 

議員作成の特集ページ（8 面） 3.9 27 

無回答 5.5 41 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●問１５ あなたは市議会だより以外で議会に関する情報を得ていますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

情報を得ている 33.8 138 

情報は得ていない 66.2 270 

無回答 3.5 15 

 

 

 

 

 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0%

定例会の概要

審議した主な議案

議案の審議結果(採決態度一覧)

一般質問

意見書・決議、請願・陳情の審議結果(採決態度一覧)

議員作成の特集ページ(8面)

情報を得てい

る, 33.8%

情報は得ていない, 66.2%
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◆「情報を得ている」方法等（複数回答可） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

市議会のホームページ 8.9 26 

市議会の twitter 3.4 10 

議員や政党からの通信 43.0 125 

議員や政党等のインターネット発信 11.0 32 

新聞報道等のマスコミ 18.9 55 

知人などからの口コミ情報 10.3 30 

その他（自由記述） 4.5 13 

無回答 0.3 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

◆「議員や政党からの通信」の内容（下記の質問にもお答えください。複数回答可） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

郵送 15.8 24 

ポスティング 52.0 79 

駅頭などで直接もらう 32.2 49 

無回答 3.8 6 

 

※自由記述あり 

 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0% 30.0% 35.0% 40.0% 45.0%

市議会のホームページ

市議会のtwitter

議員や政党からの通信

議員や政党等のインターネット発信

新聞報道等のマスコミ

知人などからの口コミ情報

その他（自由記述）

郵送, 

15.8%

ポスティング, 

52.0%

駅頭などで直接もらう, 

32.2%
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●問１６ あなたは市議会議員がどのような活動をしているか知っていますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

知っている 2.2 11 

ある程度知っている  22.6 115 

あまり知らない 51.2 260 

知らない 24.0 122 

無回答 1.2 6 

 

 

 

●問１７ あなたは市議会主催の議会報告会（意見交換会）が年１回開催されていることを

知っていますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

知っている 8.3 42 

聞いたことはある  19.6 99 

知らない 72.1 365 

無回答 1.6 8 

 

 

 

 

●問１８ あなたは市議会議員の活動に満足していますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

満足 3.5 17 

不満足 16.3 80 

どちらとも言えない 80.3 395 

無回答 4.3 22 

 

 

 

 

 

知っている, 2.2%

ある程度知っている

22.6%

あまり知らない

51.2%

知らない, 

24.0%

知っている, 8.3%

聞いたことはある

19.6%

知らない, 

72.1%

満足, 3.5%

不満足, 

16.3%

どちらとも言えない, 80.3%
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●問１９ あなたは市議会議員に自分の意見や要望を伝えていますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

意見や要望を伝えている 6.7 33 

意見や要望を伝えていない 93.3 458 

無回答 4.5 23 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

●問２０ 「意見や要望を伝えている」方法等（複数回答可） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

議員に直接会う 55.8 24 

議員に電話 11.6 5 

議員にＦＡＸ 4.7 2 

議員にメールやＳＮＳ 16.3 7 

その他（自由記述） 11.6 5 

無回答 69.5 98 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※自由記述あり 

意見や要望を伝えて

いる, 6.7%

意見や要望を伝えていない, 93.3%

0.0% 10.0% 20.0% 30.0% 40.0% 50.0% 60.0%

議員に直接会う

議員に電話

議員にＦＡＸ

議員にメールやSNS

その他（自由記述）
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●問２１ 「伝えていない」を選択した方にうかがいます。自分の意見や要望を伝えない理

由は何ですか？（複数回答可） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

伝えたい意見や要望がない 18.8 122 

議員に遠慮をしてしまう 2.5 16 

議員に意見・要望しても実現しない 14.8 96 

知っている議員がいない 19.6 127 

伝える手段がわからない 37.3 242 

直接、市役所に伝えている 1.9 12 

その他（自由記述） 5.1 33 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

※自由記述あり 

 

●問２２ あなたは、市議会議員の定数について、どのように感じますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

多い 26.2 129 

適当 16.7 82 

少ない 0.0 0 

わからない 57.1 281 

無回答 4.3 22 

 

多い, 26.2%

適当, 

16.7%

少ない, 

0.0%

わからない, 

57.1%

18.8%

2.5%

14.8%

19.6%

37.3%

1.9%

5.1%

122

16

96

127

242

12

33

伝えたい意見や要望がない

議員に遠慮をしてしまう

議員に意見・要望しても実現しない

知っている議員がいない

伝える手段がわからない

直接、市役所に伝えている

その他（自由記述）
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●問２３ あなたは市議会議員の報酬が、月額４９万円であることを知っていますか？ 

（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

知っていた 8.2 41 

知らなかった 91.8 457 

無回答 3.1 16 

 

 

●問２４ あなたは、市議会議員の報酬の額について、どのように感じますか？ 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

高い 33.7 167 

適当 31.3 155 

低い 5.4 27 

わからない 29.6 147 

無回答 3.5 18 

 

 

 

 

●問２５ あなたは今の市議会をどのように評価しますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

高く評価する 1.0 5 

ある程度評価する 29.4 144 

あまり評価しない 20.2 99 

まったく評価しない 5.3 26 

わからない 41.5 203 

その他（自由記述） 2.5 12 

無回答 4.9 25 

 

 

※自由記述あり 

 

知っていた, 

8.2%

知らなかった, 91.8%

高い

33.7%

適当

31.3%

低い, 5.4%

わからない

29.6%

0.0% 50.0%

高く評価する

ある程度評価する

あまり評価しない

まったく評価しない

わからない

その他（自由記述）
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●問２６ あなたは市議会の役割として、何を期待しますか？ (３つ回答可能） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

住民意見の把握 17.7 260 

地域の課題解決 24.8 366 

行政のチェック 11.3 167 

定数・報酬の見直し 5.2 76 

政策立案  6.8 100 

清廉潔白 6.1 90 

資質向上／自己啓発  2.2 32 

潜在需要の掘り起こし 3.0 44 

住民意見の調整 4.5 67 

広報の充実・情報発信 4.9 72 

議論の活発化  1.7 25 

説得力・発言力 1.8 26 

リーダーシップ 2.9 42 

市民への説明 7.2 106 

無回答 6.4 100 

 

 

 

 

●問２７ あなたは市議会の改革が必要だと思いますか？（１つだけ） 

 

回答項目 
割合

（％） 

人数

（人） 

必要である 25.1 125 

ある程度必要である 40.6 202 

必要でない 2.2 11 

わからない 32.1 160 

無回答 1.6 8 

 

 

 

 

 

 

0.0% 5.0% 10.0%15.0%20.0%25.0%

住民意見の把握

地域の課題解決

行政のチェック

定数・報酬の見直し

政策立案

清廉潔白

資質向上／自己啓発

潜在需要の掘り起こし

住民意見の調整

広報の充実・情報発信

議論の活発化

説得力・発言力

リーダーシップ

市民への説明

必要である

25.1%

ある程度必要である

40.6%

必要でない

2.2%

わからない

32.1%
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◆「（１）必要である」「（２）ある程度必要である」と回答した方へうかがいます 

どのような改革が必要であると思いますか？（複数回答可） 

 

回答項目 割合（％） 人数（人） 

議会審査機能の向上（行政運営のチェック機能） 16.4 131 

政策提言機能の強化（議会から行政への提案能力） 19.1 153 

議会基本条例の検証 3.0 24 

休日や夜間に本会議がある傍聴しやすい議会 4.9 39 

市民の声が反映できるような議会報告会の開催や意向調査の実施 21.7 174 

インターネット中継のさらなる改善 4.7 38 

市議会ホームページの充実 5.0 40 

「市議会だより」の充実 8.4 67 

議員定数・議員報酬の検討 13.0 104 

その他（自由記述） 3.9 31 

無回答 1.0 8 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

0.0% 5.0% 10.0% 15.0% 20.0% 25.0%

議会審査機能の向上

（行政運営のチェック機能）

政策提言機能の強化

（議会から行政への提案能力）

議会基本条例の検証

休日や夜間に本会議がある

傍聴しやすい議会

市民の声が反映できるような議会報告会

の開催や意向調査の実施

インターネット中継のさらなる改善

市議会ホームページの充実

「市議会だより」の充実

議員定数・議員報酬の検討

その他（自由記述）
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自由記述 

No 内   容 

問 5 問 4で「（2）関心がない」を選択した方へうかがいます。理由は何ですか？ 

1 議論の内容がつまらない 

2 専門家に任せた方が良いと思うから 

3 市役所の窓口に話しても声が伝わらない期待できなくなった。 

4 市民のために何を行い、成果の報告が見えてこない。 

5 市の課題や発展ビジョンが見えない。PR不足 

6 

時々議員が何を質問したか、写真入りで広報されますが、選挙目当ての広報の感が

否めません。市政について議員のお考えを市民に分かりやすく説明していただけれ

ばと存じます。 

7 本当何をしているかを知る機会がない 

8 引越してきて、まだ小金井をよく知らないのもあります 

9 
大人数で集まって、一人ずつ質問する等、非効率過ぎてないように関心がない。結

果は受け入れるか、転出するか判断するので、気にします。 

10 閉鎖的なイメージがある 

11 市民の事を本当に考えてくれている気がしないから 

12 生活に大きな影響がある実感がない 

13 あまりにも議員の方が最近（市長さんも）政治家の方は実行力が無い。何もしない。 

14 
党派により、主義主張が、対首長への批判に片寄りがちで建設的ではないのが多い。

無所属の方の意見が建設的でも力を持ち得ないのが残念。 

15 市民生活と議会との関係に身近な感覚がない。 

16 関心がない訳ではないです 

問 7 問 6で「（３）ときどき行く」を選択した方へうかがいます。市議会議員選挙に行

くのはどのような時ですか？ 

1 選挙の争点に関心がある時 

2 その日が仕事が休みなら 

3 選挙用紙が見つかった時 

4 選挙用紙が見つかった時 

5 なんとなく 

問８ 問 6で「（４）行かない」を選択した方へうかがいます。理由は何ですか？ 

1 行くことが億劫 

2 行きたい理由が行けない理由となるものを上回らないため 

3 何をしているかよくわからない 

4 議会中寝ている方がいてムカツクため。 

5 

大人数で一か所の施設に集まり、紙に鉛筆で投票する方式に問題があると考えてい

るため。例えば、過去の投票結果を再度考え直す等、後から市民が検証できる方法

だとうれしい。 
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6 なんとなく、忙しい 

7 電子投票ができれば投票します。 

8 
住み始めてまだ間もなく、また長く住むかも分からないため市政に参加する意識が

低い 

問 13 あなたは、議会だより（年 4回発行）を読んでいますか？ 

1 プリントが届いているのは知っているが見ない 

2 関心がない 

3 読む気がない 

4 関心がない 

5 読む時間がない 

6 
各議員の力をいれるポイントに、栗山公園の小石の除去と多々あり、失望した。東

京とは思えない。 

7 

議員の写真入りで何を質問したか広報していますが、選挙目当ての広報活動の感は

否めません。議員が市政について何を調べ何を考えどうしたらよいと考えておられ

るのかを、市民にわかりやすく説明して下さい。 

8 経費の無駄だと思う。知りたい人は別の方法もあるのでは。 

9 感心がない 

10 読む習慣がない 

11 時間がない 

12 記事に関心がない 

13 結局何をしているかわからないから読んでいない 

14 時間がない 

15 関心が無い 

16 忙しい 

17 忙しいため 

18 関心がなかったため 

19 きょうみがナイ 

20 日常生活の中で時間を割いてまで読む気がない 

21 日常生活の中で時間を割いてまで読む気がない 

22 すぐ捨てちゃう 

23 興味がない 

24 
関心があまりない。読みづらく感じる。子育てに追われる中でゆっくり文字数が多

いものを読む時間がない。 

25 わかりにくい 

26 市民のために何を実現したのか不明 

27 読む気がおきない 

28 忙しくて読む機会を持てなかったが、これからは読んでみたい。 

29 今年の市議会だより第 279号の一般質問で東小金井駅への市民建設の質疑は事務的
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29 に終わる。以下へ記載します。 

30 あまり興味がない 

31 読む意欲が湧かない 

32 関心がなかった 

問 15 あなたは、市議会だより以外で議会に関する情報を得ていますか？ 

1 SNS 

2 駅前での演説 

3 駅前演説 

4 詳細なし 

5 駅前のＡのチラシ 

6 議員の Twitter 

7 （議会 Twitterについいて）もっと詳しく知りたい。 

8 議員さんの通信 

9 議員や政党のちらし 

10 駅前等で配っているチラシ、演説等 

11 会議録を検索して閲覧 

12 スマホ 

13 町の掲示板 

問 20 問 19で「（1）伝えている」を選択した方にうかがいます。自分の意見や要望をど

のような方法で伝えていますか？ 

1 マンションの管理組合を通じて 

2 
以前アンケート調査に市議会だよりを全世帯に送付するのは経費の無駄ではない

かと意見したことがある。 

3 保育園で配布された意見書 

4 署名 

5 知人を通じて伝えてもらった事がある 

問 21 問 19で「（2）伝えていない」を選択した方にうかがいます。自分の意見や要望を

伝えない理由は何ですか？ 

1 要望のある時のみ市役所に伝えている。 

2 市民の意見を聞く方法の再検討を 

3 一度要望したことはあったが実現しなかった 

4 伝えるという発想がなかった 

5 
どのような要望が議員への要望として適するのか分からない。日常で困っているこ

とは、都度もっと小さい規模で 1つ 1つ確実に解決策を探している。 

6 余裕がないので意見要望も出てこない 

7 結局何をしているかわからないから 

8 言ってもムダだと思っている 

9 どうでもいいから 
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10 どの分野が市議会議員の担当なのかよく分からない 

11 議員にしか言ってはいけないのですか？ 

12 そもそも伝えるという手段があることを知らなかった 

13 伝えやすい手段がない。または知らないので 

14 近くに議員がいないから 

15 
議員ではない、生活に税金を利用している、その職種の方に伝えている。生活に関

わった、支払う相手に支払い先の話を聞いてくれる人に伝えるようにしている。 

16 
要望を申し上げても賛成半分反対半分で受け入れられない無理だと言われたこと

が過去に有り、それ以降は・・・？（議員の方ではありません） 

17 
個別の事象を気にせず、全体（市全体）の最適な行動をとればよいと思っている。

選挙の仕組み上、大多数の意見を扱わないといけない議員さんには実現難しい。 

18 後援会等に入っていない 

19 誰に伝えたらいいかわからない 

20 

よく知らないうちに決まった COCO バスの件、１００円から１８０円は高くなりす

ぎ！便数増えたり時間遅くまで動いたりするわけでもないでしょう？値上げ無く

して大事なこともっと伝えるべき。せめて１３０円とか１５０円とかならまだしも

他のバスと同じような運賃で日中限られた時間しか動かないとはどういうつもり

ですか？ 

21 要望がすでに活動されている（実現はまだ） 

22 議員には個人要望の代理で動くと言うより、全体的によくなる方向へ動いてほしい 

23 忘れてしまう。忙しい 

24 伝えても変わらないとあきらめている 

25 選挙で十分と考えているため 

26 各議員が指摘、代弁されている為 

27 身近な相談者と感じる議員がいない。 

28 特に理由はない。 

29 知らなかった 

30 同意見の議員に投票する 

31 関心がなかったため、伝えたいことがない 

問 25 あなたは、今の市議会をどのように評価しますか 

1 長く在住していますが選挙期間以外の存在感が薄いです。 

2 為にする議論が多い。市民のことを本気で考えている議員少ない。 

3 全員でなく知っている方達については 

4 お疲れ様です。 

5 どんな活動しているのか不明なので評価できない 

6 どの様な活動をしているかわからないので評価できない 

7 
人によると思う。頑張って市民の声に耳を傾け動いてくれる人もいれば口だけの人

もいる 
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8 評価できるほど市議会の活動を存じていない 

9 報酬が高い割にアウトプットのレベルが低い 

10 

このアンケートで市議会のことを全く理解していなかったことが浮きぼりになり

反省しています。ただ、選挙の時だけでなく議会でどう市民の意見が反映されてい

るのかをもっと教えてほしい。 

11 
市議会は大事。ただし、小金井市議会は何を創りたいのか、壊したいだけなのか、

よくわからない。 

12 

以前住んでいた市は、割と、全国初や県内等〇〇初の取り組みを積極的に実現して

いていいなと思っていました。1 番良かったのは、スタンドパイプをコンビニにも

設置してくれた事です。うちの前の道路は狭いので消防車がどこまで来れるか不安

なのと、どこにスタンドパイプがあるのかホームページを見ても全然分かりません

でした。 

13 
他自治体にはあまりみられない先進的な決議を世に出している。すばらしいと思

う。 

14 
希望としては市長及び市議会議員選挙に行きたいと思っています。高齢と過去の失

望で最近は投票に行っていない。申し訳ございません。 

15 市役所建設進捗状況がわからない 

16 今の選挙や、議会運営一般的な中では、一般的な活動なのだと思います。 

17 

その人個々によると思います。正しいと思う事（それはたった一つだと思うが）に

反対ばかりしたりとか、自分の報酬を目的にノーを言い続けるとかを止め、公的正

義感 SPEED感をもって党派を超えて市政を導いていただきたいものです。それこそ

が NOBLE OBLIGATIONだと思いますが。 

問 27 あなたは、市議会の改革が必要だと思いますか？「（1）必要である」「（2）ある程

度必要である」と回答した方にうかがいます。どのような改革が必要と思いますか？ 

1 宗教団体が政治に関与していないかｃｈｅｃｋ！ 

2 若者の能力開発など 

3 
小金井市をより魅力ある町にする為に全力をつくしてほしいし、チカラをあわせる

ときはあわせていってほしい、まちがいさがしを仕事にしてほしくない 

4 古い体制、慣習の見直し、若返り 

5 市議会の活動を市議会だより以上にわかりやすく伝える 

6 税金を安くすること 

7 報酬引き上げ、育児休業制度の充実など、議員活動に専念できる体制 

8 市民の声が反映できるような公聴機能 

9 残業手当の↑ 

10 
困った時に相談しやすい窓口を。コロナワクチン接種を簡単に予約できるシステム

を考えて下さい 

11 
市長に直接質問して聞ける機会。とある議員さんの会報にて市長に説明していただ

きたい内容が多いです。 
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12 活動や存在意義のより分かりやすい報告、アピール 

13 

ホームページの案内や市議会だよりのデザインの見直し。もともと関心のある人に

しか読まれていないと思う。デザイナーに発注して若者や子ども向けのとっつきや

すいデザインのページを別途用意するなどして広報の見直しをしたほうが良いと

思う。小金井に限らず、この手のホームページ全てに対する印象ですが。 

14 選挙（投票方法）の改革 

15 情報を得ることに受け身な市民に対しての、情報発信の仕方の工夫 

16 SNSでの情報発信 

17 
私たち市民に議会で何をしているか知ってもらい、それから要望など聞いて欲し

い。 

18 
どの様な活動をしているか、しかたを市民にもっと近い形で掲示したりした方が

色々な世代に市議会のことが伝わるのではないか。 

19 

市議会をもっと身近にするｅｘ市議会だよりを読みやすく分かりやすくする、色々

な場所、媒体を利用して､市民の声を把握、議会に反映し結果を市民の目に届きやす

い場所媒体で報告するｅｔｃ 

20 市民の声の可視化。ＥＢＰＭの推進 

21 特定の項目はないが、日々進化が必要という意味で（２）を選択 

22 特定の項目はないが、日々進化が必要という意味で（２）を選択 

23 
「市長への提案」等、簡単に伝えられるシステムがあるといいと思います。HPのト

ップに目立つバナーを貼る、市報でも目立たせる等、工夫させる。 

24 
問題がある新市役所や 3保育園廃止が決まる前に確認するチェック体制がしっかり

してないせいで、決定事後になってからやっと気づいて遅すぎる。 

25 

条例の制定による市民生活の向上が主たる議会の目的と思うが、このアンケートに

もそれ以外の方が項目として多くあげられており、この事自体が議会の意義を見直

す必要があると考えます。 

26 
ワクチンはインターネットで予約できたので、2000人程度のアンケートもできる。

バラバラなのは良くないから、少しずつでも標準化、効率化しよう。 

27 休日夜間本会議は是非。クォーター制の導入、Ｂとの関係調査、関係の断絶。 

28 
小学生への選挙や政治に対する教育（スウエーデンの模擬選挙のようなもの）の充

実 

29 高齢者の意見ではなく、若い世代の意見ももっと聞いてほしい。 

30 
市長選に出る方の質の向上を求めます（議員さんも）はばひろく現在は CHOICE が

無い。 

31 
市民が議会を身近に感じる気運の醸成、インターネットを使用しない年齢層対応を

考えて欲しい。 

問 28 自由記述 

1 
各会派協力の上、市民の為にも 1日も早い早急な新市庁舎ビルの設計及び工事着工

を長年にわたり要望しており、遂行される事を大いに願っています。 
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2 がんばって下さい 

3 

某国のカルト集団が国会議員等の活動を支援している事実が報じられたが、カルト

は問題外ながら、憲法の政治と宗教の分離がされているか市議会でも徹底すべき。

従って、Ｃ議員にはどの宗教に属しているか、記載して欲しい。勿論、議員選挙の

時にも、宗教を記載が望まれる。以上は、市民税等が特定の偏った宗教団体に使用

されない為必要。 

4 

市議会について考えたことがなかった。関心もなかった。要望を伝えたところで実

現は難しく､意見しても意味がないと思っている。私達の生活に大きな変化のある

話題なら関心ももてるが､変化がないことなら興味もなかった。去年小金井市に引

っ越し、家も建てたため暫く小金井住み。今後はもっと積極的にＨＰなど閲覧し知

識を深めたいと感じた。 

5 
ｍｏｂｉｌｐｈｏｎｅは持っていないので､市議会だよりは送付し続けて欲しい。

ＰＣは仕事で使っているので､それ以外の情報は紙の方が有難い。 

6 

申し訳ないですが市議会は私にとって身近ではなく､日頃どのような事を話し合い

決めているのか関心もありませんでした。国会議員が公民館を使って活動報告をす

る時は聞きに行ったりします。プリントで報告してもなかなか読もうという気持ち

になれません。みんなを集めて報告する会を持つというのはどうでしょうか？公民

館なら近いので行きやすいです。 

7 

市議会に大して関心がないのは､小金井市に大きな問題がないからではないでしょ

うか。平穏に毎日暮らしていければそれで充分。困っていることもないし、欲を出

さなければとてもよい街だと思います。こんな静かな街で市議はいったい何を議題

にしていらっしゃるのかと大変失礼ながら思ってしまいます。 

8 

正直なところ､選挙には行きますが､市議会にどんな役割や業務があって、具体的に

どんな活動をされているのか全く知らない状態です。今回のアンケートをきっかけ

に議会を傍聴してみたいと思いましたが、今の状態では「市民に開かれた議会」と

は言えないのではないかと思いました。こちらからも情報を拾いに行きたいと思い

ますが､もう少しとっつきやすさ､情報のアクセスのしやすさ、行政に詳しくなくて

も分かりやすい表記にしていただくなど工夫があってよいと思います。（一方で、普

段生活している中で市議会など意識しなくても暮らしていけているのは、皆様が私

たちが過ごしやすいようにハード面を整えて下さっているからだとも思います。い

つもありがとうございます。） 

9 ※アンケート用紙は返信封筒に入るように折ってほしい 

10 

12 月末に引っ越してきて半年が過ぎました。とてもきれいな町ですし､緑も多く、

いろいろ手あつい制度になっているなあと思っています。若い人も多いし年寄りも

多いと思います。住みよい町なので有難いです。 

 
 
11 

 

●子どもの居場所（武蔵野プレイスのような小中学生が集い勉強ができる場）につ

いて改善してほしいが､誰にどのように要望すればいいのかわからない。●議員人

数は人口面積規模に合せて削減する。●一般質問について（大切ではあるが）あま

りに偏った要望･意見ではなくもっと切実で優先度の高い内容を扱ってほしい。
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11 

（例、・小中学校の特別教室への冷房（空調）完備（教育の質･熱中症予防）・坂下地

域の図書館不足の改善・国分寺崖線を保存する条例がないのでつくる・生産緑地の

宅地化と細分化をくいとめるための制度づくり・無個性な開発や跡地利用ではない

建設的･戦略的なまちづくり・都市計画道路（優先整備路線）の市民と行政の協議に

場づくり 

12 

幼稚園無償化に伴う書類を近隣市を見習って簡素化し毎年記入の手間をはぶいて

ほしい。行政の業務削減･資源削減に繋がるので悪しき前例主義は廃止すべき。議員

の役割、どういった仕事をしているのかがわからない。小学生向けに出張講座を行

なったり伝える努力をすべき。 

13 新庁舎を早く建てて。 

14 良くなったと思える成果を期待。 

15 
ゴミ袋が高い！ 市役所職員（地方公務員）の定数給与高すぎる！坂下に市の施設

を作ってほしい！坂上に図書館が２つもある 

16 

もう少しカルチャーに対する施設が増えると嬉しいです。例）映画館、美術館など

（IMAXシアターなど）もう少し子育てのしやすい市になると嬉しいです。上と同じ

内容になりますが、子供たちのためにも、文化をはぐくむのは大切なことだと思い

ます。 

17 
市が、市民に我慢を強いることはあっても恩恵を受けることはない。市役所の新設

増改築反対。ごみ処理問題を早期解決希望。市民税が高い。 

18 
議員により、SNS への取組みに差があり、よりスピーディーに情報を発信できる様

全員に義務化する。知識のない議員には退場を願いたい！ 

19 東小金井駅前に市出張所を作って下さい。図書館を作って下さい。 

20 

市の議員に立候補された時から、青雲の志を持ち、どのような市政にしたいのかそ

れぞれに目標があるはず。議員に当選された以上、その目標に全身全霊を傾けるべ

き。結果としての正否は市民が評価を下すはず。私は市政については全くの素人で

あり、そのような者が専門職にあるべき市政に口を出すべきではないと思っていま

す。 

21 

朝、駅頭での議員さんから直接いただくペーパーで議会の情報を得ている。通勤電

車の中で読むことで、とんでもないことが決定されようとしていることをはじめて

知ることもあった。コロナ禍において駅頭での活動が少なくなり残念に感じてい

る。単発での駅頭活動ではなく、定期的に活動されている議員さん（しかも内容に

説得力がある）を信頼し、応援したくなる。その活動に触れることがなければ議会

について全く関心を持つことはなかったのではないかと思っている。市議会だより

も全部読むようになった。HPもチェックするようにもなった。 

22 

議員よりも市役所の窓口の方が市民に寄り添っている。窓口の担当者の声をまず聞

くことから始めてほしい。窓口の人は大変親身になってくれますが、小金井市でで

きないことが多く、窓口の人が悪いわけではないのに申し訳なさそうにしてくれま

す。上に伝えますと言うが変わったためしが無いのが残念。 
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23 

働きながら議員ができると良いと思います。武蔵小金井駅の北側の開発や、小金井

街道の歩道にゴミが多いこと、駅北側に喫煙所があり多くの人が受動喫煙している

ことなど、すぐに思いつくだけでも目に付く課題がいくつもあります。議会がそう

いった市民目線の課題に気付いて対応して下さっているのか分かりづらいです。市

議会を身近に感じることが難しいです。 

24 

市役所新庁舎が早くできてほしい。20年ほど前に小金井市に引っ越してきた頃から

話があったのでずっと心待ちにしている。議会に全く関心がないわけではないが、

自分から調べたり、情報を得ようと思えるほど日々の時間に余裕がない。新聞・チ

ラシ・ポスターなどの紙媒体での情報はほぼ見ないのでデジタルサイネージなどの

方が目に留まるかもしれない。アンケートはインターネットやアプリなどからも回

答できるようにしてほしい。紙だと回答する側も集計する側も手間がかかり非効率

だと思う。 

25 

・個人商店が生き残れるオリジナリティある町づくり 

・自然環境をできるだけ残してほしい 

・食、エネルギー等、社会の共有財を市として共同体として自治できるようにした

い 

26 

議会の優先審議事項が分からない 

・福祉、子育て→明石市の子育て環境は見習うべき 

・環境対策 

27 

「住みよい都市小金井」と世間に認識してもらえ、 

住んでいる住民も誇りに思えるような市にしてもらえたらと思う。 

まずは(子育て支援・介護支援) 

28 

市議会選挙に行く時くらいです、印刷物に目を通すのは… 

より良い小金井となるよう今後とも期待しています 

住みやすく皆にやさしい小金井、よろしくお願い致します。 

29 
・休祝日に議会を開催してほしい。(平日に休む) 

・市議選の新聞は、都議や知事選の新聞よりはるかに内容が充実していた。 
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市議会議員の方々には小金井市民のために、日々尽力いただいていると思っていま

す。ただ、身近な存在に感じられないのも確かです。 

「市議会だより」も、とても堅い印象です。 

テーマごとにもっとかみくだいて、わかりやすい構成であれば、もっとたくさんの

人に興味を持ってもらえるのでは、と思います。 

要望として、一つ考えていた事があります。 

小中学生の子供がおり、小学校の消毒ボランティアをしています。そこで「学校の

トイレって昔も今も変わらないんだな…」と思っていたところ、あるニュースを見

ました。都の公立小中学校のトイレの洋式率、６０数個ある区市町村の中で、小金

井市が最下位でした。この件に対しての市長のコメントも拝見しましたが、一日も

早く子供たちが不安やためらいがなく、安心して学校のトイレを使えるようにして

ほしいです。 
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30 つたない文章で恐縮ですが、この声が届くことを願います。 

31 

市を発展させていくためには未来に投資するしかないと思う。人の集まりなのだか

ら、この場合は子供に投資となる。子供がたくさん集まるような町づくりをするた

めに思いきったことをやり、メディアの注目を集めて欲しい。例えば「小１の壁」

がなくなるような仕組みを作るとか、あとは電子化も進めて欲しい。このアンケー

トも紙でやるのはどうかと思う。もちろんネットが使えない人もいるが、例えば５

０歳以下の人はネットという感じで分けてできる仕組みも作って欲しい。 

32 議員の活動が良くわからない。市役所を早く建てて欲しい。 

33 

いつもお疲れ様です。どのような内容が、いつ話し合いがされているのか？どんな

方がどんな意見をされどんな活動をされているのかもう少し知るチャンスをいた

だきたいです。私は今後この自然豊かな小金井で子どもを育てたいと思っておりま

す。若者を育てることは未来をつくることです。子どものために資金を使って下さ

い。若者が希望をもてる市にしてください。お年寄り、ご年配も大切に思っており

ますが所得の少なく税金が高すぎる今、支援金という形でお力添えいただけないで

しょうか。子どもがほしいですが今のままですと難しいです。どうかよろしくお願

いします。 

34 議員定数の見直しを最優先し無駄な経費を削減することを願う。 

35 
早く小金井市役所の移転問題の結論を出して欲しい。議会も議員も今までこの何十

年何をやっていたのか…。悲しい気持ちです。 

36 

現状は選挙で市議を選んで終わりになってしまっている状況。今、市議会でどのよ

うな事を議論されているか、また、市民からどのような声が届いているかを知るこ

とのできるツールが欲しい。Twitter 等の SNS をもっと活用して、市民にとってよ

り身近な市議会であってほしいです。 

37 

市民の要望に耳をかたむけていただきたい。民間の月極駐車場に駐車していた自転

車（カギこわされていた）が盗難にあいました（交番に届け出）。市の集積場を訪れ

たら見つかりましたが料金を管理の方から請求された事があります（駐輪場１ケ月

分程度）。 

相続のため土地を測量したら現状登記している広さより少なかった事があります

（５０年間程）。固定資産税の還付はありませんでした。 

38 

なんでこんなに市政に関心がないのか？考えるきっかけになりました。特に生活に

不便もなく２０年以上住んでいますが住み始めた頃の駅前の閑散とした殺風景な

状態から見ると再開発が進んで大型のスーパーや買いものできる選択肢が増え住

みやすくなりました。市議さんの努力の成果でしょうか。北口も早く再開発が進む

と良いと思います。駅前の道幅も狭く自転車と人の行き来が不便です。 

39 

勤め人も参加しやすい、土日曜日での議会や報告会の開催。市民からの小さな相談・

要望を聴取する相談会の開催。テーマを絞った要望等の収集をするためのネットワ

ークインフラの整備＝テーマ ex・街灯の設置や道路の補修、駅前の整備、ゴミ出し

ゴミ収集等ゴミ問題。各市議会議員の個別の議会活動が分る情報の提供←働いてい

るの？投票機会での斡旋 
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40 
議会で発言しない議員の有無は知りたい。学級会ではないので、提案できない議員

は不要 

41 

ゴミ袋の有料を廃止してほしい。廃止ができないなら値段を安くしてほしい。高す

ぎる。小金井の市長が若い女性と結婚していて気持ち悪いと思ってしまった。個人

の自由だがさすがの歳の差に引いてしまった。リーダーとしてのしめしがつかない

きがする。 

42 あまり関心がなく、申し訳ありません。 

43 

東小金井駅周辺は魚米などの飲食店が新たにできるなど開発が進んでいるように

思われる。この開発の歩みを止めることなく、家族向けの飲食店を含む商業施設を

建設してほしい。よって、都心部へ仕事に向かう人とその家族のベッドタウンとし

ての機能を拡充することを願う。 

44 

1000票以下も当選することに疑問です。人数を減らしても良いと思う。そこまでの

仕事してますかね・・と思います。（月給 49 万支払う程の） ご検討いただいたら

幸いです。 

45 
・市民が交流しやすいようないイベントを増やして活性化を計って欲しい。・グル

ープ活動の後押しも大切。 

46 新庁舎の建設を一日も早く初めて（始めて）欲しい。 

47 

子育て支援の充実。3 人以上子どもを産んだ家庭には 3 人目の子育て費用を負担す

るなど。生める人に多く生んでもらう（2 人生んだ人に 3 人目を生んでもらう）こ

とが少子化を解決する上で必要になってくると思う。 

48 市政がよくなるような取組みを期待しております。 

49 議会をジェイコムで放映し、内容がわかりやすく。一部ではなく、すべて見たい。 

50 

朝の通勤時間帯に、駅前で議員の方が演説されているのを時々見かけますが、正直、

その時間帯にお話をされていても、立ち止まって聴く余裕はなく、また、活動報告

書を配布されていても、電車に乗るために定期券を手に持っていたりして、受け取

る身体的な余裕もありません。議員の方々もお忙しいとは思いますが、市民の側か

らすると、朝よりも、せめて帰宅時間の方がお話を聴く時間をとれるのではないか

と思います。私は生まれてからずっと、２０年以上、小金井市に住んでいます。小

金井は良い街だと思います。その街をさらに良い街にするために、市民と市議会の

相互理解と交流がより活発になることを期待しています。 

51 文化面の質の向上を議会でもっと検討して欲しい 

52 

20年間小金井市に住んでいるが、市議会がどのような活動をしているのか全く分か

らないので、SNSなど気軽に知れる機会があればありがたい。大人向けだけでなく、

年に１回程度子どもに向けた今の市議会の活動内容が分かるようなものがあれば

面白いのではないかと思った。 

 

53 

 

市議会に出かけて聞きたい希望はありますが、聞くだけの一方通行で興味がわきま

せん。議員の方は、集会等に出かけて来て活動の状況等の説明をお願いしたいです。

もっと町内の人々の声を吸い上げて欲しいです。インターネットばかりの世界です
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53 と、高齢者はついていけません。 

54 

〇報酬を少し下げ議員定数を増やす。〇若者をもっと増やす。〇野川公園あたりに

南北道路を作る案について、詳しくは知らないが、せっかくの緑を壊さないで欲し

い。南北なら、武蔵境あたりに広い道路ができたはず。車社会は縮小して行くよう

な気がするので、今ある緑を大切にして欲しい。広報などを読んでも誰が何を言っ

ているのかわからず、時間かけて調べてもいないため、投票に行くのに困った経験

がある。〇議員に定年はあったでしょうか。もっと若者を増やすべく、議員数に年

齢枠を設けるのはいかがでしょう。 

55 

日頃より市民生活の向上のためにご活動ありがとうございます。市議会だよりに

て、行政、市長への提言や審査・審議の様子を拝読しております。議論の停滞によ

り、適正な行政運営を妨げぬよう、また、不適切な行政運営のないよう、ご尽力い

ただければ幸いです。市税の、市民にとっての最適な活用を期待しております。 

56 

議員の活動について参照先のリンクを拝見しましたが、肝心の活動内容は見つけら

れず、結局のところ何をされていらっしゃるのか不明なままです。他市の市議会 HP

を今回のアンケート回答のため参照しましたが、活動について分かりやすく掲載さ

れておりました。小金井市につきましては、内容が全く伝わってこないため、改善

をご検討頂けますでしょうか。より良い市を目指し、今後ともご尽力の程、何卒宜

しくお願いいたします。 

57 

市議会だよりを市報の中に吸収合併してはどうか。市報は暮らしに密着する情報が

網羅されており、高齢者から子育て世代まで幅広い市民が目を通していると思うの

で、市報の中に別冊として挟む等の工夫でも、より読んでもらえる機会が増えるの

ではないかと考える。 

58 

子育て世帯ですが、小金井市は住みやすく安全な街だと感じています。市政のおか

げだと思っています。より良い小金井市へ、子供から高齢者が安心して住める街づ

くりを期待しています。ひとつ残念なのは、例に漏れず子育て支援に関して所得制

限があることです。分断を生むと感じます。明石市などを参考に子育て支援に注力

いただき、子どもの多い活気ある小金井市になることを願います。 

59 
次のアンケートが届くころには私は餓死していると思う。今までお世話になりまし

た。ありがとう小金井市 

60 市庁舎はどうなったのか。旧西友跡地と北側の開発はどこまで進んでいるのか。 

61 

東小金井駅前の自転車置き場がなくなり自転車置き場がどこも全て満車の日があ

り困る。梶野通に点字ブロックが少ない、もしくは無い。駅までの道を目印が無く

とても危ない。コミュニティーバス乗り場に点字ブロックが無い。こういう意見を

直ぐに伝えるツールがあれば良い。あったとしてもわからない。 

 

 

62 

 
  

他の市は 10万でなかったが、小金井市でました。すごくうれしかった。年金も少し

上げてほしい。5000円でもいいから。行きつけの病院でワクチンをした。すごく便

利でした。足が悪いので 1回で済んだ。図書館をもっと明るく、ステキにしてほし

い。車を止めるスペースを作って欲しい。足の悪い人でもその場所に行って楽しく

なるようなものを作ってほしい。リサイクルの後にまだできていませんがいつでき
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62 る予定でしょうか。 

63 

大変厳しい社会情勢と環境かと察します。小金井市民として、現在の課題を CAPD実

行とその見える化をシンプルにやるべき時と考えます。又、10年 20年、50年後の

小金井市の有るべき姿を市民共有の元に進めて頂きたい。見える化も必要。 

64 

庁舎建替えの件が停滞していることは承知していますが、議論を延々と続けること

で賃料がかさみ、現庁舎を使い続けることで災害リスクが高まるだけなので、最優

先課題として早々に進めていただきたい。大局的な視点で議会運営をお願いしま

す。 

65 
子育て世代や子どもに対しての政策をもっと小金井市全体で力を入れてほしいで

す。また明確に分かりやすく市民に伝えてほしいです。 

66 
議員定数が他の市議会との比較で同等か多いのかを知りたい。多い場合はへらす必

要があると思います。 

67 特にありません。 

68 小金井市民として誇り高き志を持って誇り高い市を創り上げていただきたい 

69 
公費を使用しての議員さんの旅行（視察？）は控えた方が良いと思います。日々市

民のためにご尽力いただきありがとうございます。 

70 

国会議員もそうだがお金をもらいすぎ。日本中の議員報酬を 1万でも 2万でもおさ

えたらその分他の予算に当てられると思う。市議会議員もＤとつながりがありそ

う。聞いてもどうせウソつくし。国会議員と同じく全容はうやむやになってしまう

だろう。このアンケートもムダ。税金ではなく議員の金でやってほしい。49万円も

もらっているのだから全員で出し合えばいい。 

71 オンラインでアンケートやらせてほしい 

72 

とにかく子どもたちがボールを使って遊べる場所が少なすぎます。せっかく若い人

たちが増えているのに子どもが思いっきり運動出来る公園､広場の拡充を切に願い

ます。 

73 

市議会に小金井市、関心はあるのですが、日々の仕事に追われポストに入ってくる

紙などを読んでるだけになっています。野川を守りたいと思っているのにどうした

らいいのかわからず､選挙の時そういっている候補者に入れているだけです。これ

からは、ホームページを見たり、市議会の人々の仕事にも目を向けようと思いまし

た。このアンケートがあってよかったです。 

74 議会は人数を絞って決議をスピーディにしてほしい。 

75 
税金納付方法に QR決済を導入（クレカだけでなく）。小金井街道（特に武蔵小金井

駅南）の道幅拡大。 

76 

新庁舎についていつになったら工事に着工するのか？基本設計、実施設計まで行な

っていよいよ着工と思っていたが、直前で見直しなど考えられません。基本設計の

時点で市民などの要望を鑑みて実施設計となっていなかったのか。市議会としても

新庁舎建設が速やかに着工できるよう協力し、より良い新庁舎ができるようお願い

したい。 
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77 

保育園の廃園を一方的にすすめる小金井市の方針にうんざりしています。市役所の

建て替えを優先する財政に市民の意見を本当に反映しているかを感じなく、痛切に

市民の意見で伝えている保育園廃園を再度議題に上げて議論してください。公立保

育園は子供たちのためのものでもありますが、市の財産でもあります。市民が納得

して理解できるようにいま一度考え直してください。目先のことだけでなく将来的

なことまで考えた結論を出してください。小金井市に期待していますので、よろし

くお願いいたします。 

78 
議会の見える化をお願いします。若い人たちが興味を持つようなアプローチが必要

では？ 

79 

議会運営が形骸化して興味を持てない。特に一般質問はおざなりの感じがする。相

方共に資料を見ながらでは時間の無駄であり、文書でやりとりをすれば良いと思

う。例えば一つの議題について、行政・各会派の議員が自由討論してはどうだろう

か？司会もなしにして各自の発言力、協調性なども市民の前で示すと多くの関心を

呼ぶと思う。＊少なくとも今回の様なアンケートをすることはとても良いと思う。 

80 

議員のＳＮＳを拝見していてネットリテラシーがあるのか分からない方もいるの

で対策してほしい。 

小金井 3.4.11 号線早期開通のために議会にはちゃんと動いてほしい。生活道路が

抜け道として利用されていて道路幅が狭く通学路となっているのに危ない。E 議員

をはじめ環境破壊の点から反対している議員が多いが、環境ばかりに目を配らせて

安全に生活を送る環境づくりのための議員としての役割を放棄しているのではな

いか。 

81 新市役所建設を早急に実現を！ 

82 

議会だよりには各議員のスペースが確保されているようで「私は○○について△△

しないか？と質問した」という内容がまとめられている。しかし、そしてどういう

回答を引き出したか（何がとれて、どう拒否されたか）はわからない。支持者向け

のアピールスペースとなっている気がする。議会は議論をするところ。質疑応答の

かみあった報告を読みたい、といつも思う。 

83 
国や都を見ているだけの政治では意味がない。地域の特性を活かした施策を展開し

てほしい 

84 
動物・子ども・障がい者・高齢者などの声なき声を聴いて、やさしい市をつくって

ほしい。緑・環境を守ってほしい、いつもありがとうございます。 

85 
このアンケートにより小金井市ホームページに市議会のページがあることが分か

ったので、見てみたいと思う。 

86 
いつもお世話になりありがとうございます。より良い小金井のためにこれからもよ

ろしくお願い申し上げます。 

87 
状況がわからなすぎて恐縮ですが、市としてどのような状況を課題とし、どのよう

な優先度で取り組まれているのか知りたいです。 
 
88 
  

「武蔵小金井駅前タバコの喫煙について」 

武蔵小金井駅前（小金井市本町 5丁目小金井街道沿い） 
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88 

広場で囲いもなくたくさんの方が喫煙していらっしゃいますが、これは法律上問題

ないのでしょうか。 

89 

これまで勤めに出ていたことを理由に（今年退職）自分の住んでいる地域に対する

関心や責任感が薄かったことを反省しています。 

私は Fを支持していますが（国政では）自らの地域に関しては疑問はあります。 

例えば、山王稲穂神社近くの遊歩道ですがとても危険です。特に通勤通学時の朝夕

は猛スピードで自転車が通り、歩いて通ることはほぼ不可能です。特に御老人は危

険です。多分徒歩の人は諦めて別ルートを通っています。ここはもう 10年以上（？）

このままです。 

子供を乗せた大型電動自転車も大急ぎで、この人たちも加わり危険度は増すばかり

です。 

何とか歩いて通る人を守る施策はたてられないでしょうか。この遊歩道ができた時

には自然の草木、風を感じられたほのぼのとした市民の安らぎの場でした。 

看板を立てていただいていますが効果はゼロです。別の対策をお願いいたします。

（※実は多くの人がそう思っているはずです） 

選挙時以外も春夏秋冬駅前に立って市民に呼び掛けているＧさんにこの件特に期

待したいです。Ｈのチラシには地域の小さな場所でも改善した実績もあり、対応の

スピード感も感じられたからです。 

議会の皆さまよろしくお願い致します。 

90 

2 年前に小金井に引っ越してきました。今年第一子が生まれます。子育てしやすい

環境の整備をお願いします。 

 

91 
ⅠやＪ等の宗教と関わりのある議員は辞めてもらいたい。・小金井市の新庁舎計画

等、いったいいつ出来るのか？あと十年経っても無理だと思う。 

92 
今回のアンケートで初めて存在を知った。これからは情報をチェックしようと思っ

た。 

93 

新市庁舎についての問題を早急に解決し、新市庁舎建設を急いでほしいです。反対

意見ばかりではなく、前に進める提案・議論をお願いしたいです。いったい何年か

かったら完成するのでしょうか。 

94 
東小金井駅北口の大きなスペースがどうなる予定なのか気になります。子ども達に

とって、子育て世帯にとって、よりよい小金井市になりますように。 
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小金井市がどんな目標をかかげているのか、実現させたこと等、市議会頼りに載せ

てくださっているんだと思いますが、若年層でも興味理解しやすいように、インパ

クトのある紙面作りをされたらいいのにと思います。例えばですが、こきんちゃん

をフルに使って、図解したりして市議会との距離感を少しでも縮められると、あー

市民に寄り添おうと努力してくれてるのかな？と、個人的には市議会に好感が持て

るようになります。小金井市、お堅いメージがあります。市民との距離が縮まり、

住んでて良かったなと思える市に変わっていくといいなと願っております。どうぞ

よろしくお願い致します。（あまりよく知らないのに、思ったことを申し上げている
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95 ので、既に実現されている事がありましたら、申し訳ございません。）文字ばかりで

最初から読む気が起こりませんでした 

96 
最近引越してきたばかりなので、あまり議会のことはよく知りませんが、小金井市

はとても好きです。住みやすい町だと思います。 

97 

市議会の様子や問題提起は、市議会議員から直接駅前でのチラシで情報を得ている

（平日、通勤で駅利用）。しかし、市長から駅頭でチラシをもらったことがない。市

長の意見や見解、問題意識を文書で情報発信してほしい。 

98 

意識調査（アンケート）と記載があったので記入しました。しかし、アンケート内

容から住民の意見を聞く気が無いことが伝わりました。 

1 つだけしか回答出来ない項目は確かにあります。しかし、複数回答が可能な箇所

で、回答を絞って答えを要求していることに対して非常に不愉快です。形だけ体裁

を整えよう、楽できれば良いよね。等の思惑が見えすぎで、ご自身に対して甘い人

達が多いことに酷く落胆しています。誠実に意見を聞くのであれば、最低限回答数

を絞らないことだと思います。 

このような内容のアンケートを実施している議員に対して、報酬として受け取って

いる額は多すぎるので減額するべきです。 

また、議員定数の話は住民に判断を委ねるべきだと思います。ご自身に対して甘い

人達は保身に走り、論理的な判断を下せないためです。 

市議会議員の皆様はもっとご自身を律していただき、良い意見や提案等が出るよう

お互いが張り合って磨きあっていく事を願います。 

99 

この調査の回答選択肢では、自分の思っていることが伝わらない。設問、選択肢は

外部の専門家に検証してもらったのだろうか。この結果をもとに議会改革を行って

も、住民の思いとは別のものになるのではないか。 

100 

活動内容自体がよくわからないことが多いので、関心が薄くなるのはあると思いま

す。 

どのような話し合いを、どのような過程で進めていて、今、どの段階で、その予算

はどれくらいで、など、それを街中に掲示、インフォメーションするようなものを

増やしてほしいです。 

どこに行けばわかりやすく表示、教えてくれるなどわかれば、もう少し関心を深め

て参加できるように思いました。 

あと、単純に小金井市の実際の財政状況を知りたいと思いました。他と比べて潤っ

てるか逼迫しているのか。小金井市の魅力が何で、他方に向けてアピールポイント

は何があるのか、など、住んでる一市民として知って、生活に役立てたいと思いま

した。 
 
 

101 

 

 

 
【問 24 欄外に記述】その他の補助が不透明で、補助があるなら 

【問 28 自由記述欄】 

アンケートもネットで依頼するようなシステムにしてもよいと思います。紙代、郵

便のやりとりなど情報の届く早さも、ネットで回答した方がやりやすいと思いまし
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101 

た。 

定期的に、どんなことに困っているか、というアンケートを作成してくれれば、応

える機会を与えてもらえると有り難いです。 

電話をかけて、聞いてもらうのもありだと思います。 

日頃、気づいた時に市の職員に話したことが、議題に取り上げられているような、

そんな情報の「ほう・れん・そう」ができてると、わざわざ会議の日に伝える必要

なないと思う。困った時に身近にいる市の職員に伝え、その職員が市議会に市民の

声をまとめて伝えるような仕組みをつくればよいと思う。 

困った時にすぐ伝える相手（職員）がいる状態をつくれれば、改善した方がよいこ

とが見えてくると思う。人との情報の共有、つながり、伝える力、聞く力を、どん

な形にするのかが大切だと思う。 

【添付資料についての記述】 

この添付書類（市議会ホームページ画像）を見て思うことは、もっと字体を大きく

して読みやすくして、手元に送って欲しい。これでは何と書いてあるのか、読む気

が半減してしまう。 

102 

●駅周辺の再開発の進度が遅すぎる。●大型店舗の誘致（店舗の種類に偏りがある

→書店や衣類、雑貨の店が少ない。●駅北口側のたくさん建てられている住宅やコ

ーポの入居は進んでいるのか？ 

103 

日本は IT技術の導入が欧米、中国と比べて遅れ過ぎている。（20 年ぐらい遅れてい

る印象） IT技術の導入によって市政、議会を根本的により効率的で LOWCOSTにす

ること 選挙制度も改革が必要で現在では選挙に組織として導引し得票の得られ

る特定の利権団体の議員しか当選できず市として解決すべき優先課題が一部の利

権団体にゆがめられている。（たとえば問題となっている都道の計画） 市の課題の

優先順位づけ、各課題の解決方法の賛否は今後最終的には市民のネットでの直接投

票で決めた方が良い。ネットが使えない人はサポート部署にてサポートすべき。今

後ネット利用は日本語の読み書きと同様、生きていくために絶対必要なスキル。で

きない人はハンディキャップがある人と同様サポートする組織で支援すべき。ネッ

ト利用は方法の 1つではなく日本語と同様必須のツールという前提で今後の社会の

しくみをつくるべき。 

104 

市の行政等々に就いて市民の意見要望は色々有り賛否は当然有ると思いますが一

応取り上げて頂きたいと思いますし、その方法及び結果を教えて頂き納得出来れば

と思います。①前原町 2丁目方面に時間制限で車、タクシーの通行が特に最近は警

察が厳重に規制する様になった様です。これは南小のお子様の命事故が最も大事な

ことは解っていますが。通院の際タクシーを利用（高齢の故）するのですが、無理

にお願いしています。特に最近厳しくなった様ですが公示がなく知りませんでした

（タクシー会社には有った様です）タクシーの方の助言で警察に許可証を頂く様奨

められ手続きし許可証をいただきました。ただ通行できる範囲が限られ遠回りして

通行する状態です。前原町の方々は御存じでしょうか？町内会会報か何かで通知し

て下さればと思います。 



36 

 

105 国葬反対決議は支持します。保育園の民営化問題を注視しています。 

106 

市報には一応目を通します。いろんな催し物がありますし、楽しいです。はっきり

言って、今、議員さんたちはどのようなことを審議されているのかも分かりません。

只、以前市役所のリース問題で 29 年？頃まで移転か その後はどうなのかと思っ

たりします。一生懸命活躍されている議員さん頑張ってください。 

107 
自ら情報をとりに行っていないせいもありまずが、政策や考えをもっとわかりやす

く、興味をもてるものにしていただけたらと思います。 

108 
小金井市が中長期的に発展し続けるよう人や事業所が増えるような施策を進めて

欲しい。 

109 

国政・都政のマネではなく、小金井市議会独自の平易で誰もが関心を持てるような

議会であってほしい。また、魅力ある資質豊かなリーダーシップを持つ議員の搭乗

こそ議会の活性化につながるものと考えます。期待しています！ 

110 
問 14 の自由記述 テーマで興味があるか否かが決まるので、以下の選択肢では選

択できない。 

111 

保育園が入りにくいのを何とかしてほしい。働きたくても働けない。経済的にもつ

らい思いをしている。保育園に入りにくく、子どもにも妊婦にも優しくない小金井

市が大嫌いです！！早く引っ越ししたい。こんな状態なら 2 人目、3 人目産みたく

ないのは当然だと思います。市議の皆さんに期待しています。早急に改善お願いし

ます。 

112 

市議選挙の時は、実現したいことをアピールしているが、その後、そのテーマがど

のように扱われ、政策につながっているか、知らせてほしい。武蔵野公園、野川公

園の環境整備や、新しい道路建設などは、都の管轄と聞いているが市からの働きか

けで動かすことはできないのか？道路建設の反対運動が、都からもみ消されてい

て、一向に住民の意見が反映されないように思う。 

113 

小金井市として夫婦別姓などの賛成を示してほしい。または、賛同を得るための署

名活動や市民の意識調査などを行ってほしい。その他・同性婚、緊急避妊薬の導入、

代理母出産への反対、性行為同意年齢の引き上げ 

114 

物価が上がり民間の人々の生活は厳しくなる中、税金による国家公務員の給料の見

直しは必要だと感じています。一般の給与の平均値は出ていても、大半はそれ以下

の額で生活をしています。なかなか、高額の給与で生活をしている公務員の方々に

は、そうでない人の生活事情を感じ取ることは不可能なのかもしれませんが、国民

のリーダーとなるのであれば、把握をしたうえで法律を変えていただきたい。 

115 

議会に対する意見ではないですが、何数年もの間、空家となっており、その庭に家

より大きな木があり、どうなるのかとつねづね思っております。電線にもかかって

おります。市役所で見に来て頂きたいです！よろしくお願い致します。（木・とた

ん・板・カワラ）が飛んでくる。 

116 がんばってください！ 

117 ・議員は自分の興味のある分野、自分の思想と会う人間とばかり迎合している。民
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117 

主主義に基づく選挙によって選ばれたのだから仕方ないが、一般の市民と触れ合う

機会を会派を越えてもうけたらどうか（会派ごとだと迎合する人としか会わないと

思われる）。・行政の監視と言って、行政に対して高圧的になっていないか。役割を

全うすることは大事だが、相手は人間である。同じ人間として敬意を持って接する

ことができているか、自らを振り返っていただきたい。（小金井市の職員ではありま

せん）・定員を減らしてください。どうせしないんだと思うので、これ以上は言いま

せん。 

118 

このようなアンケートを企画してくださりありがとうございます。関心があるもの

の夫婦共働きで日中忙しく、選挙時くらいしか関心を寄せることができていないこ

と残念に思っています。どの議員さんがどういう主義主張をされているのかなかな

か把握もできず要望がある際に声をかける対象を適当に選ぶとその後その方と関

わりをもたねばならないのか、他の議員さんを頼っていいのか等など、さまつなこ

とばかり気にして伝えるに至りませんでした。もう１点お伝えしたいことは、投票

率の向上への働きかけをより積極的にしていただきたいです。全国で投票率 No.１

というポジティブな目立ち方で街のイメージアップを図っていただきたいです。 

119 

さっきも書いたけど COCO バスの件は激怒しています！いつのまに１００から１８

０円に？せめて１３０円か１５０円でしょ？日中の限られた時間しか動かないく

せに他のバスとおなじような運賃取るなんてどういうつもり？ちゃんと遅い時間

まで動かしなさいよ！ 

120 

武蔵小金井駅北口再開発の進捗状況や今後の展望が知りたい。旧西友の次は何にな

るのか早く知りたい。旧西友は一等地なのに、もったいない使われ方をしていると

思う。活気ある商業施設になってほしい。COCOバスの値段は１００円を維持してほ

しい。学芸大や農工大のへいをとっぱらおう、もしくはかきねにしてキャンパス内

と外の境界をあいまいにして、市民も入りやすい利用しやすいようにできないか？

商店街の路上に例えばビールの箱等を並べて椅子やテーブルがわりにして飲食出

来るようにすればストリートに活気が出ると思うので、そのようなおおらかな事を

認めてほしい。キッチンカーをもっとならべられるようにして博多の屋台みたいに

して街に活気を作るのはどうか。 
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・高い住民税を徴収している割に駅前ロータリーは邪魔で使いにくく駐輪場も廃止

されたせいで人の足元を見た価格設定の所が増え不愉快極まりない。これを良しと

するならばどこにとめても撤去しないでいただきたい。・人口に対する議員定数が

多く、２３区から煙たがられている事を自覚してほしい。・住民が住みやすい地域を

作りをしたいのか地主に忖度した地域作りをしたいのか、現状後者である事がよく

わかる・ゴミを減らそうと言う前に議員を減らせ・駅前が全く栄えてないのに必要

な駐輪場を潰してまで区画整理をする意味が分からない・この先も栄える事は無い

し必要もない・今すぐ必要なものは駅から近く利便性の良い適正価格の駐輪場。８

時間、７時間１００円は震災時、マスク不足時にぼったくり価格で商品を売ってい

た店と変わらない。そんな奴こそ整理すべき。 

122 あまりに議会に関心がなく申し訳ありません。小金井市の為に働いてくださってい
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122 

るという気持ちは持っています。以前、ゴミ問題の件で助けてくださる市に対し、

不適切な発言をした市議がいると知らされた時、小金井市議の質の低さにショック

を受けた気持ちは忘れられません。今はそんな市議はいないと思いたいです。小金

井市を代表する者として、意識を持って頑張ってほしいです。 

123 
国葬に反対する意見書を提出したとのこと大変うれしく思いました。政党にとらわ

れず、各問題を話し合い充分に検討して結果を導き出して欲しい。 

124 中学生の医療費助成制度の所得制限をなくしてほしい 

125 

昨年夏、武蔵野市から小金井市に引っ越してきたばかりで小金井市議会、市会議員

の活動について良く知りません。転居してきた人に小金井市の行政組織、活動につ

いて簡単に判るパンフレットでもあれば良いのですが… 

126 

直接の表現にはなりませんが、いつまで経っても駅前（武蔵小金井）の線路下は同

じ状態のまま。自転車置き場、駐車場も困る感じです。いつまであのままなのでし

ょうか？なにか数年後のプラン等はお持ちなのでしょうか？少々心配になりま

す。・宅地が（住宅地）どんどん増えるのは結構な事だとは思うが長期的に（道路も

含めて）自然をきちんと次世代にのこせるのか？一度こわしてしまえば元には二度

と戻らないという事を肝に銘じて欲しいと思います。公園を残すなり。小金井は緑

豊かな自然が特徴だと思いますので、是非目前の私利私欲の事で動かされずに事を

決めて頂きたいです。・子供達の学校給食に小金井の野菜や質の良い食品を採用し

ている事は素晴らしいと思います。・終わりに、いつもいつも議員の方の意見が分か

れて（割れて）何一つ進まないご様子なので、どうか、そういう事の無いよう、何

の為に市の代表としてこうして立場にいられるのか考えて頂きたい。ねじれてばか

りいては、おとなりの武蔵野市の様な文化的な魅力としにはお世辞にもなれないと

思う。 

127 

自前の市役所の建物を早く建てるべきだと思います。もし今地震が起きたら、市民

に指示したり、市民の避難する場所となったりと一刻も早く建てるべきだと思いま

す。賃貸料は本当に無駄遣いだと思います。市議会は一体何年かかれば建設するん

だろうとあきれています。足を引っ張るのではなく建設的な議会を望みます。 
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質問を聞いていると「それは市に対してするべきものか」「市が解決できるものか」

と思う質問がある。市長や部課長は答弁するものの、基本的には国や都が行うもの

であることが多く、市のために議論して頂くべき時間が無駄に使われているような

気がする。また、答弁するということは市の職員が答弁案などを作っているだろう

ことを考えると実にもったいないと思う。ある程度、議員と市側で事前に質問と答

弁の内容は調整しているのだろうから、上記のような質問を市で対応できるレベル

にすることはできないのか。市の職員側が言うのは難しいと思うので、議員側で対

応してもらいたいと思う。教育委員会への質問でたまに感じることであるが、子ど

もたちの人権を軽視するような発言をする議員がいるように感じている。特にコロ

ナ禍以降、感染防止やマスクの着用などに関する質問で感じる機会が増えた。議員

に支持者が必須である以上、一定程度踏み込んだ発言は仕方ないと思うが、二元代

表制を担う一角としての自覚を持ってほしい。特に教育の場において「指導」とい
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う言葉を軽々しく使わないでいただきたいと思う。最後に、市長と違い議会という

組織は人数がいる分、全員が同じ考えで進むことが難しいことは理解できる。その

中でも選挙以外に市民から意見を聞こうと意識調査をしていることは評価できる。

この意識調査がどういった経緯で行うことになったのか、私は恥ずかしながら把握

していないが、これが議会事務局の職員が発案したものではなく、議員自らの発案

であることを信じたい。 

129 

外国の情勢に対しての決議の報道等を見ては「小金井市がすべきものなのか？」と

疑問に思う。無関心でいいとは思わないが市議会の役目なのか？小金井市は財源の

乏しい小さな市である。市の運営にそれをカバーするような工夫をする様子もなく

どのようにしていこうとしているのかの方向性も全く見えない。「市」と協力して住

みたいと思う小金井市を実現してほしい。選挙等が近くなると駅頭に立つ議員の方

が増えますがそれと異なり毎週必ず駅頭で報告をされている議員さんがいらっし

ゃいます。頭が下がる思いです。 

130 

小金井をどういう町にしていきたいのか。そのために行政とどう連携し、あるいは

チェックをしていくのか。そのために自分は何をするのか（行動が目標に沿ってい

るのか）。このあたりを見えるようにしてほしい（自分が目立ちたいためにではな

く）。よろしくお願いします。 

131 

今春、小金井市に転入したばかりで小金井市や市議会について、まだ何も分からな

い状態です。あまりアンケートの参考にならない人間ですが、「お願いしたいこと」

図書館本館の施設充実をお願いしたいです。転居してきて図書館に期待していまし

たが、想像していたより本館が狭く、また狭いために本棚をギリギリに設置してい

るのか本棚間の通路が狭く利用しづらいと感じます。利用しやすく魅力ある図書館

は市民の文化面の深さと厚みを増す重要な施設だと思いますのでよろしくお願い

します。※ここまで書いて初めて貫井北町の図書館に行ってみました。新しい施設

のため館内の通路も広くソファや机も多く設置されていて良い環境だと嬉しかっ

たです。（学生の息子が本館には椅子が無いとガッカリしていたので貫井北分館を

すすめようと思います）しかし我が家から貫井北町までは遠く、私が日常的に利用

するには難しいので本館の方も充実をぜひお願いします。 

132 

これからいろいろあると思いますが、努力されている事は知っています。これから

も宜しくお願い申し上げます。ありがとうございます。私の方は仕事に集中してい

て議会について考えることができなかったので、これからは議会活動に関心を持ち

たいと思います。 

133 

府中市にある生涯学習センターのようなものを小金井市にも作ってもらいたいで

す。このアンケートは夫の分が来なかったので１人ずつ届けたほうがよいと思いま

す。今までも自分のものは小金井市から送られてきても夫のものがこないことが多

く市民の情報管理を徹底してもらいたいと思います。 

134 用語が分かりづらいです 

135 今回の調査良かったと思います。今以上に市議会に関心を持ちました。 

136 ここ何年も傍聴に行っていませんが三階まで上がっていくのがだんだん困難にな
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136 っています。早く新しい会議場ができて、傍聴しやすく多くの市民に開かれた市議

会になって欲しいと願っています。 

137 

市民が市議会に興味を持つような運動をすべきではないですか？例えば若い人を

育成すること。１・小中学校生にも市議会だよりを知ってもらい勉強会。ホームル

ームのテーマ等で認識してもらう。２・市議会の傍聴。全員は無理なので代表が傍

聴して学校内で市議会状況をテレビで視聴する等実施。 

138 

地域など局所的な課題より、全体的な課題を超党で解決してほしい。こどもに関す

ること（貧困、スポーツする場所がない、保育に関わる人の低賃金）を解決し、他

の市をリードするような活動をして、小金井市民が小金井市に誇りを持てるように

して欲しい。 

139 

野川公園を縦断する３・４・１１線道路計画について、かなり反対意見の多い道路

計画ですが、私は賛成・反対両方の考えに理解できます。もめているからと、この

まま止まってしまうのもどうかと思います。実際問題として、抜け道となっている

二枚橋の坂が細い道にもかかわらず、交通量が多くスピードをだしている車もあり

危ない。特に多摩川線の下をくぐる場所はとてもこわい。武蔵野公園・野川公園は

美しく素晴らしい公園で日常的に歩き、生きる喜び得ている。しかし、小金井方面

からはきつい坂や階段を使わねばならず、老齢になったらすぐ近くにあるにもかか

わらず訪れていることができなくなることが悲しい。実際８８歳の母はここ２、３

年からもうあの坂や階段はムリだと行けなくなっている。・車の便利さだけを考え

た無機質な道路であれば反対です。しかし、ハケの坂を下る事前の木々に調和する

緩やかなスロープの歩道も併設し、車道は街路樹を豊かにして歩道も散歩道として

美しく、ジブリの絵のような小金井の美しい風景の１つとなるように道を小金井市

から提案できないものでしょうか。※手を痛めていて乱筆ですいません。 

140 

都市計画道路、新しい市庁舎、公共施設の運用等、何か問題になっているというの

は、駅前でもらうチラシでよく目にするのだが、経緯が分からないので何が問題で

市と議会の考え方にどのようなギャップがあるのかよくわからない。ネットによる

発信も進めるべきだが、強制的に目にするという意味では市議会だよりの意義もま

た大きい。分量を増やして欲しい。とりあえず、新市庁舎の建設について何が問題

なのか市からも議会からも分かりやすい説明を頂きたいです。（本当に他人事では

ないというときはネット中継、議事録を見ます） 

141 

今回の市議会に対するアンケートは高齢のため辞退させていただきますが、この機

会に意見・要望を書かせていただきます。何十年も前に今とは全く異なる状況下で

線引きされた都道３・４・１号線は絶対に反対です。人口も減少傾向にあり車も減

ってく中、平行して連雀通りや東八道路がすでにあるのになぜ３・４・１号が必要

なのか？沿線に関係する何百人もの市民の幸せを根底から壊してまで巨額の費用

を投じて作る意味など全く無い道路だと思います。我々市民が築いてきたささやか

な幸せを奪わないで下さい。都への働きかけを含め市長・市議の皆様にくれぐれも

善処お願いいたします。２０２２、９、２７小金井市前原町住民 

142 市議会だよりを読みやすく、視覚に訴えるような工夫ができるともっと読みます。
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142 字ばかりで、今までのものにとらわれずレイアウトを工夫してください。 

143 議会が本当に住民のために何をしているのかわからない 

144 

直近の市議会で、保育園 3園廃園とする条例改正案について、市長は 9月末までに

改正が必要とし 9 月 29 日に専決処分しました。保育園の存続・廃園は市民生活に

密着するテーマであり、決定までに十分時間をかけた議論が必要であったと思いま

す。しかし、本件に限らず議案については期限があるわけで、期限目標に向け審議

すべきです。そもそも廃園ありきと存続ありきの議論に終始しているのでは。短期

の案件、中期の案件について、市の事業計画予算など、市あるいは市民にとって優

先すべき事業を議論し、市民ファーストの市政に尽くしてほしい。いずれにしても

市長と議会コミュニケーション不足が招いた結果と考えます。市長と議会は協力し

て良い市政になることを期待するものです。 

145 

議論を尽くすために深夜まで長時間の議会が開かれることも多い。その姿勢自体は

評価できるが、それが少し行き過ぎのように思える。これでは議会、事務局ともに

体が持たないのではと心配になる。何らかの時間的制限を設けられないものか。 

146 
地域の代表である議員の方々の意向を議会がいかに生かしていくか、これからもし

っかり見させていただきます。 

147 
みなさん良くやっておられ、いつも感心しております。これからも公明正大にお願

いします。 

148 

議会に対する意見や要望について・過去の事例として、武蔵小金井駅南口の開発に

ついて議会が開発予算に反対し、開発が頓挫しそうになった。このことは中央線の

「あかずの踏切」問題や駅前の開発を否定する問題で市民生活向上につながる問題

であった。この問題を解決するため市長が辞任し民意を確認するため打って出た。

選挙に勝利した現在があるように武蔵小金井南口の開発が進んだ。・小金井市では

リース庁舎が問題となっていた。庁舎の地主が信託銀行からの契約等の問題から小

金井市側に買っても良いとの意思表示を行った。しかし、以前よりリース庁舎問題

に反対する議員がおり買取り問題は頓挫してしまった。当時 18 億円と言われてお

り、リース問題は解決したはずである。現在でもリース料を払っており、反対した

議員の責任は重い。・事例として上げたが、議員は小金井市民の代表で、小金井市民

の利益となるような運営を行っていただきたい。 

149 
小金井市議会基本条例にのとって民主的な議会運営がなされることを切に願って

います。そのためには市長がルールを守って欲しい。 

150 

2010 年に横浜から転入しました。妻と長男、長女と 4 人で中町に暮らし始めまし

た。私自身は 2013 年に海外単身赴任となり、本年 7 月に帰任しました。そう言う

わけで小金井市議会について、ほぼ関わりがなく意見はありませんが、今後は関わ

りが生じてくると思います。広報などを通して議会活動市政に関心をもち意見でき

るようにしたいと考えます。 

 

151 

 

議員と市の担当部局との事務的な応答に終わっている。地域住民は、関連施設の種

類や完成時期などに関心があります。また、同地域では、小金井都市計画道路事業

3・4・8 号新小金井久留米線の用地買収が進められていますが、この道路の南も北
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も現在は行き止まりの状態です。延伸地域はどこまでの計画なのか、将来どの道路

を接続してどのような利便性が期待できるのか、などについて一般質問事項に関連

する説明欄を設けるなどして地域住民に知らせてほしいと思います。隣接市境の道

路は将来的に隣接市の道路と接続できるよう、実情に合わせて建築制限等連携を密

にして地域の利便性に配慮して欲しいと思います。 

152 

旧西友の大久保ビルは駅前の一等地にあるのにここ数年入居なしのようです。裏側

の土地利用を含めて、市としてどのように対応されているのか。行政がタッチ出来

ないのかも知れませんが早く企業を誘導し、それによって税収の一部でも増えれば

と日頃感じてます。 

153 特にありません。 

154 

アンケートを通して議会の活動が知れる媒体があることを初めて知りました。十分

議員の方の活動を知れる機会があるのに、こちらも情報をとりに行っていないのだ

と感じました。忙しい日常のなかですと市報や個人のポスティングが一番情報収集

として手軽で、特にＫがカラーで読みやすいです。 

155 

アンケートをいただいてから議会について自分なりに調べてみました。非常に頑張

って活動していただいていると感じました。これからも市民目線で活動していただ

きたいです。今回の市長の件も議会軽視にならずよかったです。（保育園廃園の専決

処分、市議会が不承認） 

156 別紙にて記載 

157 明石市長の政策を参考にしていただきたいと思います。 
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①市政の実態、市民民意を正確に反映しない市政の実態、国政参加の根拠と必要性

を示されず大きな疑問。 

例 オリンピック他 

市政が国政に参加する市民として国政の部分意思を反映することは、その意思を合

意形成する過程で、時間をかけた十二分な周知と、市民参加と意見陳述と議論とい

う形で意見を反映させる事が当然でありながら、むしろその過程さえも知らず事後

通知で衝撃を受けている市民が多くいます 

賛成、反対、棄権の採決の拮抗実態を見ても強行した事は、議会制民主主義の暴挙

そのものであり、採決に同意提出した人たちに怒りを感じます 

国政に関する国事行為についての市民の声の代弁を市議会に委ねているものでは

無い事はわかるはずです 

市民が求める市政施策への具現化とは相容れない、国政国事行事の反対派にすぐ乗

るのが小金井市議会と認識しています 

私的な事ですが、コロナ禍の日本のオリンピック開催を「世界に希望と勇気を与え

る」と激励してくれた、海外の友人たちとも素直に一体感を持てませんでした。 

この件、責任の所在をうやむやにせず、市民にわかりやすく市議会での総括をする

べきではありませんか？ 

②財政危機 

市民サービスの向上は市民の願いですが、政策の実現には財源が必要です 
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158 

小金井市の法人住民税納税の企業一覧と納税実態見る限り、市の発展と市民サービ

スの向上は今後大きく期待出来ない事が容易に想像出来ます 

税収増につながる人や企業から選ばれる東京の中の市になりえません 

③計画道路 

ハケの道ありきで、不便を生じ経済合理性を阻む道路計画未着手は一部市民と環境

団体への遠慮が、小金井市の発展を阻害していることは間違いありません 

この点においても、小金井市の将来像と具体的な計画が描かれておらず、人間の知

恵と経済合理性を伴ってこそ、本来の文明文化を作り共生が成り立ちますが、市政

からはほとんど聴こえてきません 

159 手軽で簡単なアルバイトできるような仕事を増やしてほしい 

160 

他の自治体で議会に関わった経験があります。 

議会が行政のチェック機能であることは理解していますが、一般の人からすると何

をやっているのかわからないのが実情でしょう。地主や商店会関係者のように各政

党や議員と繋がりがある人を除いて、大半の人は議会運営にあまり興味を抱いてい

ないと思います。 

日中は仕事をしていることもあり、私も議会を見たことはありません。 

市民が知りたいのは、市議がどのような考えももって、どのように活動しているか

だと思います。 

普通のサラリーマンには議会を傍聴する時間もありませんし、市議会だよりでは市

議個人の考えはわかりません。 

市のホームページに各政党や議員の通信へのリンクを貼りつけてくれるともう少

し市議の活動状況がわかるのではないでしょうか。 

議員定数を減らすことや歳費を削減することよりも、しっかりと活動していただく

ことが大事です。 

そのうえで、活動していない議員がいれば、必要ないという結論で削減すればいい

と思います。 

161 

市民の皆様から選ばれた議員の皆様、どうぞ市民の平和のために全力で考え全力で

働いてください。 

大いに期待しています。 

162 

目立った場所（立地のよい所）に保育所が多すぎる（保育所が多いことは好ましい

が） 

商業施設をもっと充実させて欲しい（近隣の町と比べて） 

163 

市政について、あまり興味を持って見た事がなく、特に不満もなく、日々の生活に

困る事もなかったので、市政にたずさわる方々が、きちんと政策立案して実行して

くださっているのだと思います。 

信頼してお任せするとともに、私達市民が関心を持って監視するというのは大げさ

ですが、何が審議され採択されたかは知らなければならないと思いました。 
 

164 
何をしているのか見えずらいです 

もっと市民にわかりやすく１つ１つ説明するべき 
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選挙の時だけ良いこと言って実際になると全く実現しない 

そんなことの繰り返しで、何を議会に期待していけば良いのか 

市民の税金をムダにしないでほしい 

もっと市民へかんげんして下さい 

165 
うっかりしていて期限を過ぎてしまったが、 

意見を反映していただきたいです。 

166 

今まで関心なく過ごしていました 

今回のアンケートにより、市政というものを知りました。 

自分がどうしていくのか、子供の学校はどうなのかなど、考えることが多くなって

きましたが、その部分にかかわっているのだからもっと知りたいと思いました。 

興味がでました。 

小金井市はいごこちよく思っています。自然が多いことも、それがただの荒地でな

いこともとても気に入ってます。 

ありがとうございます。 

 

 

 

以上 


